

HERALDO de GERONA

Jueves
13 de noviembre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

APERITIVO-CORROBORANTE
TÓNICO-FEBRÍFUGO

The Cosmos en C. y de C. en P.
Barcelona

Única casa productora para la exportación a América.

LOT

Se toma con agua, sifón ó puro; antes de comer como aperitivo; después como digestivo.

Pídase en todos los Cafés, Ultramarinos, Casinos, Confiterías, etc.

Los pedidos, así para España como para América, deben dirigirse á THE COSMO. Soc. en C. y de C. en P.—Barcelona.

El reparto de la correspondencia

Son muy interesantes los datos aportados por el señor conde de Casa-Valencia acerca del reparto de la correspondencia á domicilio, en una de las últimas sesiones del Senado, y no lo son menos las manifestaciones que, contestando á aquél, hizo el señor ministro de la Gobernación.

«El servicio de los carteros en España —dijo el señor conde de Casa-Valencia— es excepcional y mucho más penoso que en casi todos los demás países de Europa.

En Francia hay diariamente siete repartos de la correspondencia. En los hoteles el cartero la deja á los porteros y en las demás casas de vecindad en que hay muchos pisos también la deja en las porterías donde bajan á buscarla los criados de los inquilinos, y en los domingos se suprime el último de los siete repartos para proporcionarles descanso.

En Inglaterra las familias viven cada una en una casa, y en todas las puertas hay un buzón para dejar tarjetas, cartas y toda clase de correspondencia, y los

carteros que tienen varios repartos al día, llegan á la puerta, tocan el aldabón y dejan en el buzón la correspondencia, sin subir tampoco escalones. Los domingos no hay reparto alguno.

En Alemania hay diez repartos al día, y en las casas de vecindad los carteros suben á todos los pisos para entregar la correspondencia; pero los domingos se suprimen nueve de esos diez repartos, y no hacen más que el de las siete y treinta de la mañana. El particular que quiere recibir su correspondencia en ese día ha de tener un apartado en la oficina de Correos, y ha de enviar á recogerlo, precisamente de doce á una, á criado ó persona conocida y de confianza.

En Italia los repartos son cinco: dos para la correspondencia extranjera, uno por la mañana y otro por la tarde, y tres para la correspondencia del país, que ellos llaman interior. En las casas habitadas por una sola familia entregan la correspondencia al criado; pero en las casas en que hay portero se la entregan á este, y en algunas capitales, como Florencia, en que la mayor parte de las casas no tienen porteros, casi todos los vecinos tienen en el portal una caja donde se deposita la correspondencia, y los criados bajan dos ó tres veces al día á recogerla.

En España hay tres repartos á diferentes horas del día; pero los carteros tienen que subir en todas las casas y á todos los pisos, porque no hay costumbre de dejar las cartas á los porteros, y se dá el caso curioso de que haya cartero que suba al día, por término medio, 207 pisos, y calculando también por término medio 20 escalones para cada uno, resulta que sube al día 4.140 escalones, cosa que no sucede en país alguno, aconteciendo esto lo mismo en los días de trabajo de la semana que en los domingos.»

Partiendo de estos datos, pidió el señor conde de Casa-Valencia al ministro de la gobernación que, imitando el ejemplo de Inglaterra, que es, de todos los países de Europa, el país donde circula más correspondencia, se supriman los repartos de los domingos, para proporcionar algún descanso á los carteros.

El señor Moret, mostrándose conforme con la idea del descanso dominical, expuso las dificultades que ofrece el evitar lo que con tanta razón lamentaba el señor conde de Casa-Valencia, afirmando que el principal obstáculo está en la recaudación de los cinco céntimos de la carta, y diciendo que no pudo conseguir en otra ocasión que se estableciese el buzón en cada casa, ni que se realizaran con los porteros los tratos que existen en otros países, ni que los dueños de las casas quisieran encargarse de ese servicio.

No cree posible el señor Moret acabar con el actual sistema si no se suprime la recaudación de los cinco céntimos, y añade que esto supondría un aumento considerable en el presupuesto; pero declara que busca la fórmula para acabar con ese estado de cosas.

AMOR

—*—

I
De don Juan Pérez García se contaba en Villavieja que había sido un señor en extremo laborioso. No había labriego en todo el contorno que, al paso por maizales verdes como la albahaca, no dijera: «¡Parecen sembrados por el señor Juan Pérez!»... Las tierras calinas, fecundadas por aquella labor incansable que el buen señor ponía en todas sus fincas, daban, á vuelta de años, naranjos floridos, olivares cuajados de fruto. Tanto fué su amor al pequeño patrimonio que había heredado de sus mayores, y tal su trabajo que, á su muerte, el capital del señor Juan Pérez era el más respetable, por su cuantía, en muchas leguas á la redonda. Las mejores huertas, las más ricas aranzadas de olivar, las vides más pródigas formaban su herencia... ¡Hermosa herencia, que significaba toda una vida de desvelos, de ahorros, de amor á los suyos, y que en cada flor y en cada fruto era espléndida muestra de actividad y de celo! Sus propiedades se extendían hasta el término de Villabrojos, serpando por la colina que á Villavieja de Villabrojos separaba. En este pueblo era el nombre de don Manuel Vaca el más sonado entre la gente campesina... ¡Como que hombre como don Manuel Vaca para allegar caudales no le había si no era el señor Juan Pérez! Entramos señores compartíanse, casi en su totalidad, las contribuciones que á los dos pueblos correspondían, y eran ejemplo vivo que ofrecer á los indolentes hijos de estas tierras.

Tanto uno como otro señor habían salido de la nada, como quien dice. Pobres los dos, en fuerza de estar sobre lo suyo y de no desperdiciar ocasión ni momento, habían logrado conseguir lo que á todos se figuraba cima inaccesible. ¡Formar un capital como el de Pérez de Villavieja ó el de Vaca de Villabrojos! Era imposible, y más para los menguados alcances de los pobres de espíritu.

Pues señor, es el caso, que muertos ambos potentados, y perdidos con ellos los cuidados de una administración vigilante y de una previsión maravillosa, fueron poco á poco, un día una y otro día otra, empobreciéndose sus fincas, tan prósperas antes. ¡Quién decía que aquellos hijos, educados de otro modo que lo fueron sus padres, no tenían las cualidades brillantes que atesoraban éstos! ¡Quién, menos comedido y cortés en las palabras, que aquellos hijos de Dios, herederos de los ancianos modestos y honrados, dábanse á todos los viejos que afean la conducta del hombre! ¡Algo habría de verdad en ello cuando sus campos espléndidos marchitaronse bajo un mar de amapolas y ortigas, y los verdes arbustos y los ricos frutos perdieron su lozanía. Pena daba ver como los perales y ciruelos, los olivares y las vides y los naranjos se esquilaban y languidecían como si llorasen la muerte de sus amos. Hubo más: fincas que pasaron á otras manos, á las de sus administradores y á la de los prestamistas; y desparramándose, eran pequeños predios los que constituyeron un día dos cuantiosos capitales. ¡Sí, aquellos niños, señoritos de pueblo, merecían la maldición de sus padres!... ¡Sí, habían de verse pidiendo limosna los que en un tiempo apalearon el oro!... La voz del pueblo, perfecta esta vez, vaticinó la realidad pura; y las propiedades, filtrándose en tal desbarajuste, convirtieronse en raquíticas tierras y en mermados frutos.

II

Era el primogénito de don Juan Pérez estudiante de Leyes en la Universidad de la capital próxima. Estudiante más atento á las fiestas

de toros y á francachelas que á las clases y á los estudios. Pasaba la mayor parte del año en la capital, y volvía, en los veranos, á Villavieja, á ver lo suyo y á confortarse con el aire y el sol de la sierra. Si hubiese sentido el grito de la conciencia, ¡cuánto le hubiese atormentado al ver aquellas espigas secas, pálidas y tristes como los rayos del sol del ocaso! En una de sus excursiones á caballo por las que fueron antes sus propiedades, llegó á Villabrojos. Bajó á saludar á los señores de Vaca, y conoció á la primogénita, la joven Luisa... Como bonita, ¡vaya si lo era la muchacha! fué murmurando por el camino, de regreso, Pepito Pérez. E insensiblemente la admiración súbita que por ella sintió y los elogios á su hermosura convirtieronse en amor. Un amor como no lo había sentido nunca Pepito Pérez... Pero, señor, ¿era posible que él, que jamás se había enamorado en la capital, donde había visto tantas y tan elegantes señoritas, y que descartaba el amor de sus sueños de color de rosa, fuera ahora á enloquecer por Luisa?... Y desechaba la idea, y le venía con más fuerzas, y vuelta á triunfar, y vuelta á humillarla... Hasta que un día le propuso sin ambages á lo que iba: la adoraba, quería casarse con ella. Y al regreso á su pueblo aquel día, cabizbajo y triste, mirando sus yermos campos, un día fructíferos, pensaba en su escaso caudal. mezquino casi... A ella también le resta muy poco; ni sombra de lo que tenía. Sus hermanos no tienen perdón de Dios...

Sintió los horrores de una situación angustiosa, de pobreza absoluta, de una pobreza humillante para quien antes fué potentado; le pareció percibir la voz de su padre que clamaba en aquellos campos, testigos de su vida escandalosa. Llegaron á sus oídos palabras dichas entre dientes y refunfuñando, de la otra familia, de «si era un hombre miserable, perdido, que había despilarrado su fortuna... ¡Una fortuna que con la de ella era tanta admiración de los pueblos inmediatos!... La felicidad que había entrevisto la veía esfumarse en el cielo de sus esperanzas, y sintió nacer en su alma anhelos súbitos de mejorar de vida, de condición, de derrotero: quería ganar méritos para Luisa—pobre como él y desventurada;—y que mayor mérito que rehabilitar su nombre, el nombre de su buen padre, que cada árbol, cada hoja le evocaba?... Le ahogaba la angustia de la pobreza, la maldición de los hombres... Y se consagró con alma y vida al trabajo...

III

Ya fué el casamiento. Las familias de Pérez y de Vaca entraron por Villavieja entre vivas y aplausos. Se congregaron para ello sus antiguos colonos, los labriegos de los pueblos comarcanos.

Lucían verde fresco los árboles; embriagaban los aromas de las flores; alegraban la vista los vivos colores de los frutos... Las propiedades, rescatadas de otras manos, eran ancha pradera, donde pasearon los novios; el azahar y la flor de almendro embalsamaban el aire. Y en cada árbol y en cada hoja percibíanse los destellos de una voluntad ardiente que había hecho florecer los campos yermos é incultos.

JOSÉ PEDREGAL.

GENTE QUE PRODUCE

Salvador Gubert

fabricante y esportador de corchos
PALAMÓS

Nuestro presentado de hoy le corresponde uno de los primeros puestos en esta galería de productores de la provin-

cia de Gerona. Para hacerse un nombre en Palamós, cuya población está muy despierta en lo que á negocios se refiere, se necesitan condiciones aventajadísimas que reune en grado sumo el señor Gubert, cuyos productos compiten en bondad y finura con los de las mejores fábricas nacionales, con lo que dicho se está que no temen la comparación con las del extranjero, pues todo el mundo sabe que en este ramo de la industria los españoles llevamos inmensa ventaja á los forasteros.

Esta ventaja que está á favor nuestro la explotan los corcho-taponeros inteligentes como el señor Gubert, trabajando incesantemente para que los de fuera no nos la arranquen de nuestras manos, obligándonos de esta suerte á que sean tributarios de esta industria, castizamente española.

A este efecto, no solo pone especial cuidado en perfeccionar los taponos, sino que ayudado por otros comerciantes igualmente hábiles y patriotas, estudian cada día la manera de abrir nuevos mercados para sus ricos y naturalmente privilegiados productos. No quiere el señor Gubert abusar de los privilegios de la Naturaleza, sino que con su esfuerzo y mirando al porvenir, la cultiva y la ayuda.

En sus cualidades personales y en sus hábitos de trabajo debe buscarse el secreto de su rápido engrandecimiento, mejor que en accidentes y veleidades de la fortuna, que desmintiendo la fama de caprichosa que le asignaron las leyendas mitológicas y los poetas de la antigüedad, solo distingue con sus favores á los que se hacen dignos de ellos: á los que trabajan y desarrollan sus energías, las cuales puestas en actividad adquieren progresivamente mayor vigor y dan al individuo mayor capacidad para vencer de todos sus enemigos en la lucha por la existencia.

La suerte, el *hado* es una concepción de pueblos atrasados, en la infancia de la cultura social, y que les sirve para encubrir su debilidad; los pueblos fuertes, las civilizaciones adelantadas la rechazan, como una utopía indigna de su virilidad, que no ha menester para imponerse, de la influencia protectora de las hadas ni del auxilio de la diosa Fortuna, cuyos olímpicos favores solo echan de menos los débiles, los desmirriados de alma y de músculos.

El señor Gubert con su clara inteligencia para distinguir los obstáculos y su férrea voluntad para dominarlos ha sujetado á la caprichosa deidad, la que de grado ó por fuerza la ha seguido en sus negocios á cuyo carro vá uncida, como esclava del querer de nuestro presentado de incontrastable potencia.

Quien, como el señor Gubert, trabaja con fé y entusiasmo, sintiendo con vehemencia amorosa esta redentora virtud; lleva en sus entrañas la fortuna, que comunica á cuanto toca y sale de sus manos ó de su cabeza.

El secreto del éxito de los grandes negocios que ha emprendido y desarrollado el señor Gubert, uno de los grandes fabricantes y esportadores de corcho de Palamós—huelga con esto encajarse la importancia de la casa—estriba en la siguiente fórmula que todo el mundo puede aplicar, como lo ha practicado el inteligente fabricante, con cuyo nombre honramos hoy estas columnas: HA TRABAJADO MUCHO Y BIEN.



Principal

Con la antiquísima ópera del maestro Verdi, *Nabucodonosor*, despidiose, el lunes

pasado, la compañía que actuaba en el Teatro Principal.

Se decía que la empresa haría una contrata para dos ó tres funciones más; que Cardinali cantaría, fuera de abono, el *Ernani*, pero nada de todo eso ha resultado cierto, á pesar de que Cardinali y la compañía permanecieron en Gerona hasta anteayer.

Deseábamos poder consignar en esta reseña que la empresa se había resarcido de los primeros quebrantos, pero en las funciones representadas desde el miércoles pasado, *El Barbero de Sevilla*, *Otello*, *Boème*, *La Favorita* y *Nabucodonosor*, el público ha escaseado aún mas que al principio.

Esta habrá sido, seguramente, la causa de que la empresa renunciara á meterse en nuevas... tentativas. Y en esto ha hecho bien.

En Gerona no hay público para llenar el Teatro Principal, durante catorce noches seguidas, para oír seis *Boèmes*, tres *Otellos*, dos *Favoritas*, dos *Barberos* y un *Nabuco*, á los precios aquí corrientes con compañías de «primo cartel».

El público *amateur* de la ópera es en Gerona, muy reducido y no puede, aunque su asistencia fuera asidua, mantener los crecidos gastos de una compañía como la que actuaba en nuestro Principal. Los simplemente *dilettantis* ó aficionados, el público curioso, los profanos, se cansan de las repeticiones, no gustan de la *reprisse*. Así es que, por conveniencia económica de las empresas, se impone la variedad.

Pero la variedad, tratándose de óperas, no es en Gerona tan fácil como á primera vista parece: se tropieza con el inconveniente de que la orquesta no sabe todas las obras del repertorio moderno. Y esto no lo decimos á guisa de censura para los músicos de Gerona, estimables artistas y profesores, que pueden competir con muchos de los que trabajan en grandes teatros. Lo que sucede con nuestra orquesta gerundense, es que tiene que aprender en unas cuantas horas, lo que exige largo tiempo de estudio y ha de ejecutar, casi á primera vista, las difíciles composiciones de los grandes maestros, pues la mayor parte no han visto la partitura de esas obras, hasta el momento del ensayo. Les sucede lo mismo que al estudiante que no mira los libros hasta poco antes de examinarse.

Hay que desengañarse, valga la comparación y va de ciencia: así como la *crystalización* necesita de *espacio, tiempo y reposo*, para *saber bien una cosa difícil*, hay que tener *aptitudes y estudiarla con detención*. La música de Wagner, los trozos de *Otello* y de *La Boème*, son teoremas difíciles de las matemáticas que tienen por guarismos las siete notas del pentagrama. Si al que tiene por costumbre resolver únicamente simples problemas de aritmética, le proponéis cuestiones del álgebra, operaciones difíciles del cálculo infinitesimal ó integral, por buenas disposiciones matemáticas que posea para la calculatoria, no podrá dar una respuesta razonada si no le concedéis el tiempo necesario para estudiar el enunciado y formular la demostración. En este grave apuro, se encuentran, respecto á las grandes óperas, los músicos de Gerona. De ahí que la variedad, en las representaciones de ese género, no puede ser muy frecuente en nuestro Principal, á menos de sacrificar el arte y el buen gusto de los auditores.

Cuanto llevamos dicho justifica, en cierto modo, la conducta de la Empresa con sus continuas *reprisses*; explica el desconcierto entre la orquesta y los cantantes, en las primeras representaciones; señala una de las causas (pues hay otras) de la poca concurrencia del público, y presenta algunos obstáculos que existen para el buen éxito económico de las funciones de ópera en nuestro Teatro Principal.

Ya sabemos que Angelina Motta en el *Barbero de Sevilla*, el tenor señor Balasch en *La Favorita*, el barítono señor Contti en *La Boème* y Cardinali en el *Otello*, estuvieron á grande altura; que el maestro director, señor don Joaquín M.^a Wehils, sentó en Gerona su merecida reputación, y que hasta la orquesta estuvo muy bien en las últimas repeticiones de las obras de Verdi y Puccini, lo cual demuestra lo que antes decíamos y, porque así lo reconocemos, tributamos á todos nuestro aplauso sincero. Y, para terminar, ... no sabemos si despe-

dirnos hasta las férias del año que viene ó cantar el *requiescat in pace* á nuestro Teatro Principal, pues por el camino que marchan las *cosas de Gerona*, nos viene á la mente y nos parece que algún día tendremos que exclamar la célebre frase de aquel rey de Francia: «*tout s'ha perdu...*»

Un profano.

Jardines de Novedades

Este nuevo teatro sigue viéndose favorecido por numerosa concurrencia y la empresa sigue... estando de enhorabuena.

Algunas de las saladasimas obras que se ponen en escena hacen desternillar de risa y el público aplaude á cada momento los chistes.

Lo que si debemos aconsejar á los artistas es que no abusen de las morcillas por que en determinadas obras del género chico, resulta contraproducente.

F.

LA PODA DE LA VIÑA

Todos los trabajos agronómicos tienen su oportunidad. En general no puede hacerse un trabajo en verano si se debe practicar en invierno y así sucesivamente. Siendo esto evidente, se debe preguntar ¿cuál es la mejor estación del año para la poda de la viña?—En invierno, se contestará, como se podan todos los árboles. Ciertamente que es así, pero entre los seis meses de esa estación, alguno puede ser preferente, siquiera por que en ese tiempo entra parte de la primavera y del otoño... en los hechos climatológicos ya que nó en el lenguaje precisamente.

Y así sucede en la práctica: en todos esos meses se podan las viñas entre nosotros y eso demuestra claramente que hay vicultores que, podan sin ninguna oportunidad; que no saben cual es el mes más propicio para ese delicado trabajo. Sobre ese punto varían mucho los pareceres, tanto que bien se podría recordar ahora el refrán de que: «cada maestrillo tiene su librito»; se harían pesadas estas líneas si se fuera á recordar todas las opiniones amén de que pocas ventajas se podrían conseguir con tal exposición.

Con decirse que se poda la viña durante esos seis meses, está dicho ya, que empezaron esos trabajos. Son prematuros, en nuestro sentir. Ahora aun tienen, si bien muy poca, alguna fuerza vegetativa las viñas como se reconoce perfectamente por el hecho de que se ven adornadas con bastantes hojas; esto, sin que se olvide que no entró francamente el invierno, con sus heladas y cierzos. Animada, pues, en cierto modo la viña, de la poda debe resentirse ciertamente ahora.

¿Cuál es, pues, la mejor oportunidad de podar?—En nuestro concepto, en la segunda quincena de este mes. Expondremos las razones que tenemos para hacer tal afirmación. Se ha advertido muchas veces, entre sus vulgares observadores que el corte que sufre el sarmiento se reseca ó agrieta perjudicando indudablemente la viña, á pesar de ser un arbusto sufrido y hasta agreste, digámoslo así. El caso es evitar esa violencia; y se evita sin duda podando la viña en esta segunda quincena durante la cual arroja la incisión del sarmiento cierta goma que mantiene liso y sano tal corte. Tambien esa goma defiende el corte de las heladas que son, al decir de algun vicultor, la causa ocasional de aquellas grietas.

Ya que de la poda se trata, he de aprovechar la ocasión para exponer una nueva teoría sobre ese trabajo. Pocos años he visto podar de otra manera; es decir, el sarmiento que queda para el vino, debe recortarse, no entre yema y yema, sino precisamente por una de ellas, y el sarmiento que no queda debe también cortarse por la yema y en el año próximo limpiar de todo el sarmiento. En el primer caso se quiere evitar que por el corte se derrame la savia; y en el segundo, que la incisión agrietada, de que antes se habló, perjudique el sarmiento.

Este sistema es mas ventajoso que el seguido anteriormente y muy recomendable por ende. Así que huelga la recomendación

tratándose de la operación mas delicada de los viñedos y cuan necesaria y conveniente es aprovechar todos los sistemas que razonablemente supongan una mejora.

FRANCISCO CRESPO.

MALAGUEÑAS

I

Cuando á una rubia quería siempre estaba tiritando; ¡ahora quiero á una morena y á todas horas me abraso!

II

Adan con una mujer su perdición encontró. ¡Si Adan volviera á nacer volviera á su perdición!

III

Es semilla el egoísmo que el corazón donde nace lo deja seco y marchito.

IV

Coqueta que á querer llega es un Monarca que abdica ó un General que se entrega.

NARCISO DIAZ DE ESCOBAR.



Segun telegrama que recibió de Madrid el diputado á córtes por La Bisbal, nuestro estimado amigo don Jaime Roure, está acordado el nombramiento de vice-cónsul de España en Francfort á favor del importantísimo comerciante de taponos de corcho, que tiene tambien casa en San Feliu de Guixols, nuestro apreciado amigo don Alejandro Bannach.

Reciba dicho señor nuestra cordial enhorabuena por el honroso y merecido cargo que acaba de confiársele.

—i-i—

De varios puntos de la alta montaña recibimos noticias de que las lluvias últimas han sido muy beneficiosas contribuyendo al completo éxito de los sembrados, que presentan muy buen aspecto.

—i-i—

Como prueba de lo mucho que trabaja el diputado por Santa Coloma de Farnés, señor Villapadierna, véase el telegrama que al diputado por La Bisbal señor Roure, ha dirigido:

«Madrid, 11.—Acordada subasta primer trozo carretera Tossa á Llagostera, para diciembre próximo».

Los pueblos interesados están de enhorabuena, por lo cual les felicitamos.

—i-i—

Procedente de Madrid ha llegado á Barcelona, el diputado á córtes por Puigcerdá, nuestro distinguido amigo señor marqués de Santa Ana.

—i-i—

Hemos recibido el segundo número del importante periódico *Gaceta de Turistas*.

—i-i—

El tema de las conversaciones en los cafés, casinos y demás sitios de reunión, gira sobre la crisis que planteó ante el joven monarca, el presidente del consejo. Aquél le otorgó amplios poderes para la constitución de un gobierno liberal y es muy probable que hoy ó mañana el señor Sagasta irá á Palacio con la lista de los nuevos consejeros.

—i-i—

El que desee obtener economía y luz blanca y brillante que instale en su casa el gas acetileno con los aparatos «Goldend» que construye la casa Monserrat y Cia. Sociedad en Comandita, en sus talleres de la plaza del Aceite número 6.

—i-i—

Después de haber permanecido en sus

posiciones de Salt, durante la temporada veraniega, el diputado á cortés por Olot nuestro estimado amigo señor marqués de Camps, ha regresado á Barcelona junto con su distinguida familia.

Se ha presentado al ayuntamiento el dictamen que la ponencia nombrada al efecto, ha emitido, proponiendo las medidas encaminadas al saneamiento de Gerona.

Los cacos se llevaron de dos casas de la calle de Lorenzana, las gallinas que en aquellas había.

La dirección general de contribuciones ha ordenado que durante los meses de noviembre y diciembre se confeccionen los padrones de cédulas personales.

En la causa que se seguía por supuesto delito de falsificación de documentos públicos al ex-alcalde de Castelló de Ampurias nuestro amigo don Heriberto Batlle, ha sido absuelto, por cuyo motivo le felicitamos.

Los médicos encargados de reconocer las vísceras de la señora condesa de Perelada, han dado término á la primera parte de su análisis, que consiste en la aplicación de los reactivos.

El dictamen tardará aún bastantes días en emitirlo.

El mechero «Golden» es el que dá la luz mas intensa y brillante y el de mas duración

Hoy se celebrará en esta audiencia provincial, la vista de la causa procedente del juzgado de Santa Coloma, que se sigue contra José Serra, por el delito de homicidio.

A un hombre apodado el *Menut*, que tiene un puesto en el mercado, le fueron sustraídas cien pesetas.

Hoy saldrá para Madrid el presidente de la diputación y los diputados señores Sabater y Cabañas, que forman la comisión para gestionar algunos asuntos que afectan á esta provincia.

El señor gobernador civil ha prohibido la representación de la zarzuela *La Pulga*.

Se está arreglando el camino prolongación á la calle de Figuerola. Buena falta hacía.

Nuevamente recordamos á nuestros lectores que el Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado que se retiren de la circulación los billetes de las siguientes series y emisiones:

- De 25 pesetas de 1.º de Julio de 1874.
- De 50 id. de id. id.
- De 100 id. de id. id.
- De 200 id. de id. id.
- De 25 id. de 1.º de Enero de 1875.
- De 50 id. de id. id.
- De 100 id. de id. id.
- De 500 id. de id. id.
- De 1.000 id. de id. id.
- De 50 id. de 1.º de Enero de 1878.
- De 50 id. de 1.º de Abril de 1880.
- De 1.000 id. de 1.º de Enero de 1884.

El plazo que fija la dirección del Banco de España para que puedan ser canjeados dichos billetes en las sucursales de provincias termina el 15 del actual, y pasado este día solo se canjearán en Madrid. No se incluye en dicha disposición á los madrileños, á quienes se dan largas por presentar sus billetes, con notoria injusticia para los provincianos, y especialmente para los que residen en los pueblos, á quienes solo se les conce-

den un plazo de diez dias para que se enteren de dicha disposición y se trasladen á la capital á verificar el canje ó que se queden con los billetes, que será lo que ocurra á muchos labradores.

Se ha dictado una real orden circular disponiendo que el día 1.º de cada mes se fije en la orden de la plaza de toda localidad, la hora del toque de oración, señalando la de la puesta de sol del día 15.

El número que *Blanco y Negro* publica en la semana última, es una preciosidad por sus hermosas planas en color, y notable por su texto.

La portada es del laureado artista Juan Franés, es digna del pincel que la trazó. De Cecilio Plá es otra excelente página también en cuatromía, reproduciendo el personaje teatral Doloretas, y del reputado paisajista Tomás Martín es la página que sirve de ilustración á un soneto de Velilla.

En la interesante sección de actualidades publica los retratos de los *sociétaires* Mad. Bartet y Mr. Le Bargy, de la Comedia francesa, que van á actuar en el teatro de la Zarzuela; los de los *Tenorios* de los principales teatros de Madrid; la cruz monumental de Castellón; traslación de los restos de Calderón de la Barca; retratos de los filántropos don Pedro Viteri y don Ezequiel González y del difunto actor Tamayo.

Los originales literarios van suscritos por firmas exceletes, y cierra el número una ingeniosa caricatura política.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernat contra toda clase de *tos*—Véndese en todas las buenas farmacias.

HERNIADOS.—Pretender que todas las hernias son curables, es una exageración en la que solo puede caerse por el afán de propaganda; la curación de la hernia depende de un sin fin de circunstancias entre las que no son las menos importantes la edad del paciente, la clase de la hernia y el tiempo de su aparición.—Pero si no cabe garantizar la curación de la hernia de un modo absoluto, se puede afirmar que cabe ofrecer un braguero de tales condiciones que sea un poderoso elemento de curación las mas de las veces y un alivio seguro siempre; y para esto solo se requiere que su construcción haya obedecido á principios técnicos razonables y practicada aquella con el esmero necesario. Esas circunstancias las reúnen bien garantidas los bragueros que se construyen y venden en la **ORTOPEDIA MODERNA.—LA CRUZ ROJA, Córte-Real núm. 1.**

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á **don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.**

LADIVONSIM es el remedio mas seguro para la curación de los callos.
Camilo Fontbarnát, Cirujano aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de *Cirujano-Dentista* por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona
IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde **pesetas, 40 hasta pesetas, 200.** Para niños y niñas desde **pesetas, 20, hasta pesetas, 60.** Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen también dulle-

tas y manteos para curas.
Unica fábrica en España.

Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de **Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 14, bajos.—Gerona.**

—**Mil pesetas** al que presente Cápsulas de *Sándalo*, mejores que las del **doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.**

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Efectos de infalibilidad del Medicamento, se da **MIL DUROS** se da á quien, haciendo constante uso del **ELIXIR VERDI**, sea atacado de enfermedades del estómago y de fiebres. En todas las Farmacias á 2 pesetas frasco. Dep. gen.: señor Perez Xifra. **GERONA**

Por la Provincia

Figueras
La higiene en algunos puntos de esta ciudad deja algo que desear, y sería conveniente que las autoridades tomaran cartas en el asunto.

—Se ha dado comienzo al novenario de ánimas en nuestra iglesia parroquial.

—Dícese que en este juzgado se instruyen diligencias, por los atropellos relacionados en las últimas huelgas.

—Quéjase el público de los perjuicios que se ocasionan con motivo de la demora que sufre el embarque y desembarque de mercancías en esta estación del ferrocarril.

—El tiempo revuelto con tendencia á lúvias y vientos.

La Bisbal
Quéjase el vecindario del lamentable retraso que se observa muchas veces en la entrada y salida del tranvía de este bajo ampurdán.

—La retirada de la moneda isabelina, produjo en sus últimos dias mucho barullo.

Palafrugell.—La fiesta mayor de San Martín, se ha celebrado con bastante concurrencia, si bien con pocos alicientes para que acudiesen forasteros.

—Se ha encargado de la dirección de la explotación del tranvía del bajo ampurdán, don Alejandro Gomis.

Montrás.—Ha fallecido el propietario don Francisco Mató. E. p. d.

San Felin de Guixols.—Por la agencia ejecutiva se están expidiendo las cédulas personales que no fueron adquiridas durante el plazo voluntario.

—Presidida por la junta local de primera enseñanza, tuvo lugar la repartición de premios á los alumnos de las escuelas municipales.

Olot
El grupo de jóvenes sardanistas que obtuvieron el tercer premio en el concurso celebrado últimamente en Barcelona, repartieron el sobrante del mismo entre el hospital y presos de esta villa.

—Tenemos entendido que los Sres. Blay y Malagrida, que se encuentran actualmente en París, han acordado en principio el señor Blay regalar al ayuntamiento de esta villa, varios modelos de estatuas que posee en su taller, cuyos gastos de remisión, embalage, flete y demas corren á cargo del señor Malagrida, con lo cual podría enriquecerse la escuela de Bellas Artes de esta villa.

Parece tambien que dicho señor Blay tiene intención de trasladar sus talleres á Madrid, á fin de facilitarle el mucho trabajo que para España tiene en preparación.

Puigcerdá
Camprodón.—Las vecinas montañas han

aparecido cubiertas de una regular capa de nieve, ocasionándonos un frio muy intenso.

—Ha empezado ya la entrada de becasas y becarinas, alborozando á los devotos de San Eustaquio, quienes dan rienda á su ruda é higiénica afición.

San Cristóbal de Baget.—La fiesta mayor de este pueblo estuvo muy concurrida. Celebráronse solémenes funciones religiosas, bailes, conciertos y se disparó un castillo de fuegos artificiales.

Curiosidades y recetas útiles

Nuevo motor marítimo
Atravesar el Atlántico en tres dias ó menos, revolucionar la guerra marítima, dar, en suma, velocidad no menor de 50 nudos por hora á los vapores más grandes, es lo que promete William Werner, ingeniero civil de Brooklin, si encuentra protección metálica para aplicar á la navegación una turbina de invención suya.

Con ella, dice el inventor, se podrá reducir á la mitad el tamaño de las hélices y desquitar la fuerza propulsora, asi perdida con el aumento en número de rotaciones, puesto que desarrollará una potencia de 25.000 á 30.000 caballos. Todavía no ha sacado patente y se queja de no haber podido interesar á capitalistas americanos, por lo cual busca protección en el extranjero, y dice que un gobierno (que no nombra) envió un oficial para estudiar el invento y obtuvo del inventor promesa de que á nadie lo revelaría.

Segun parece, Mr. Werner tiene un modelo de su invención para demostrar su eficacia, diciéndose que es enorme la velocidad que alcanza.

Aparato de salvamento

La Sociedad noruega de salvamento acaba de experimentar un aparato inventado por el capitán Doenvig, y que ha recibido el nombre de *Globo salvador*.

Este aparato está constituido por un globo de dos metros 45 centímetros de diámetro. La parte inferior es plana, lo cual permite que descansa en tiempo ordinario sobre la cubierta del buque.

En la parte alta lleva una chimenea que puede cerrarse y al rededor tiene agujeros por los cuales pueden entrar y salir los naufragos. En la parte superior se encuentran ventanillas con cristales.

En el interior hay un depósito de víveres y agua y espacio para 16 personas.

El globo salvador se completa con una quilla móvil, remos y velas.

Cuando el buque que lo lleve esté á punto de naufragar, se empuja el globo al mar, donde flota, se abren las válvulas, se sueltan las velas y los naufragos pueden manjbrar en esta esfera flotante como en un barco.

La Vida religiosa

Santoral.—Día 13, jueves.—Santos Estanislao de Koska y Homobono confesores.

14, viernes.—Santos Serapio mártir y Ruffo, primer obispo de Tortosa.

15, sábado.—Santos Eugenio obispo y mártir y Leopoldo emperador y confesor.

16, domingo XXVI.—San Elpidio y compañeros mártires.

17, lunes.—Santa Gertrudis la Magna virgen, Santos Gregorio Taumaturgo obispo y confesor, Hugon obispo, Acisclo y Victoria hermanos mártires.

18, martes.—Santos Máximo obispo y Bárulas niño mártir.

19, miércoles.—Santa Isabel reina de Hungría, viuda.

Cuarenta horas.—Continuan en la Iglesia del Carmen, y el domingo empiezan en la Iglesia del Hospital, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once, y por la tarde, de las cuatro y cuarto á seis y cuarto.

Corte de María.—Hoy jueves, día 13, se hace la visita á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El viernes, día 14, á Nuestra Señora de los Dolores, en su iglesia.

El sábado, día 15, á Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

El domingo, día 16, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El lunes, día 17, á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

El martes, día 18, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

Y el miércoles, día 19, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

GUÍA DE GERONA

Abogados

Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.
Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 15, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 14, bajos.
Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.
Artículos de escritorio
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5
Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.
Cafés
 Café de Novedades, P.ª Marqués de Camps.
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.
 Soy y Marsá, Rambla de la Libertad.
Camiserías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.
Carnicerías
 Carmen Ribas, Calle de la Platería

Colegios

Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º
 José Dalmau Carles, Mercaders, 12, 1.º
Colmados
 Colmado Sabates, Rambla de la Libertad.
Corredores de Comercio
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª
Dentistas
 Camilo Font-bernat, Progreso, 29.
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1
Escribanos
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º
Fábricas de aparatos de acetileno
 Monserrat y C.ª, Sociedad en Comandita,
 Plaza del Aceite número 6.
Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.
Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.
Fábricas de harinas
 Ensesa y compañía, carretera Barcelona.
Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.
Fábricas de manchones para incandescencia por gas
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.
Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.
 Adolfo Grau Romanaty, Calle del Progreso

Ferreterías

José Puig, Abeuradors, 7.
Fondas y restaurants
 José Barris, Carmen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Fonda Peninsular, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.
Fundiciones
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.
Granos
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.
Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
Lampisterías
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.
Lencerías
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.
Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Independencia, 14, 2.º
Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Clínica médico-homeopática, Travesía Au-
 riga, 2, 2.º, 2.ª
 Juan Jordi, Subida de la Catedral, 2, 2.º

Mercerías

Emilio Texidor, Besadó, 3.
Modistas
 Estrella Auguet, Platería.
Notarías
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º
Objetos de ortopedia
 Vicente Torrent, Còrt-Real 1
Peluquerías
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.
Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.
Procuradores
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pral
 Miguel Ferrer Mauri, Trav.ª Auriga 1, 1.º 1.ª
Profesores de piano
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º
Representaciones
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º
 Joaquín Font, Peso de la Paja, 2, 1.º
Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.
Veterinarios
 José Gimbernat, Rutilla, 26 y Progreso 18.
Vinos
 Mata y Vinyals, Abeuradors, 3.
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. . . 9' y 17'35
Para Francia. 8'30 y 17'	De Francia. 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. . 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . . . 14'

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados.	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados.	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas.	de 10 á 13
Lista.	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo.	de 10 á 13
Apartados.	de 10 á 11 y de 18 á 19

Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21
 La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.
 La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo
 Producto maravilloso
 Unico en el dia de resultados prácticos y éxitos extraordinarios.

Brota nuevo cabello en todas las edades
 Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras.
 Gratis á los incrédulos mediante contrato.
DE VENTA
 en las principales perfumerías, peluquerías, en casa de Sebastian Corominas y en la Ortopedia Moderna.

MECHERO « GOLDEN »

PARA LA INCANDESCENCIA POR GAS
 El mejor de los conocidos hasta el dia
Monserrat y C.ª S.ª en Comandita
 Plaza del Aceite n.º 6.—Gerona
 Además de haber resuelto esta sola casa, el problema de la máxima resistencia de los manchones ó manguitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos.
 Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuanto queda dicho á todas las personas que lo deseen.
 Construcción de aparatos para gas acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones.
 Carburo de calcio de primera calidad.

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.
Pastillas gelatinosas Gimbernat COLO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.
Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.
Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.
 De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

LA FIESTA DE LOS TOROS

SEMANARIO ILUSTRADO

Se publica en Madrid todos los lunes, publicando una completa información postal y telegráfica de todos los asuntos relacionados con la fiesta nacional.

Oficinas: **Manzana núm. 7**

Precio del ejemplar 5 céntimos

Disponible

Disponible

L'UNIÓN

COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 >
Primas á cobrar.	79.650.334 >
Total.	100.855.334 >
Capitales asegurados.	17.272.202.816 >
Siniestros pagados.	229.000.000 >

Sucursal española: **Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24**
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º**